

EL DIARIO DE ZARAGOZA.

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE NOTICIAS GENERALES Y AVISOS

PRECIOS DE SUSCRICION ZARAGOZA. 3 meses 4 ptas. Un número 5 céntos. 6 > 7'50 > 12 > 14'50 > atrasado 25 >		REDACCION Y ADMINISTRACION, COSO, 74 La correspondencia se dirigirá al director DON CARLOS VARA DE AZNAREZ	PRECIOS DE SUSCRICION PROVINCIAS. 3 meses 5'50 ptas. ESTADOS com- ISLA DE CUBA 3 > 7 > prendidos en la 3 meses 12 ptas. FILIPINAS. 3 > 9 > Union postal...
--	--	--	---

ALBERTO ALADREN
 ha trasladado su establecimiento de
PLATERIA Y JOYERIA
 á la calle de D. Alfonso I, núm. 25
 1004 ca 614

La crisis

Hace muchos días que se viene hablando en los periódicos de la necesidad de una crisis ministerial.

El Sr. Montero Ríos fué el primero que mostró deseos de abandonar el ministerio á pretexto de si eran ó no aprobados sus proyectos; pero intervino el Sr. Sagasta y parece que las resoluciones decididas del Sr. Montero Ríos se calmaron.

Hablóse después del general Jovellar, que también quería dejar el gobierno, y del mismo modo fué conjurado el conflicto. Mas ahora figura en el asunto el nombre del Sr. Camacho, y dícese que es segura su retirada en vista de la oposición que se le hace. El ministro de los bolsistas, como se le llama, y nó de los contribuyentes, se vé, en efecto, en situación sola, en un aislamiento absoluto puesto que el presidente del Consejo de ministros y sus compañeros de gabinete desaprueban su conducta, y el país vé con disgusto sus intransigencias.

No en balde, Sr. Camacho, quiere sostener á toda costa su opinión, desoyendo las justas reclamaciones de los pueblos, desatendiendo las pretensiones fundadas del país contribuyente; que no consiste el gobernar en tener una voluntad de hierro sosteniendo á viento y marea lo que uno piensa. Es preciso amoldarse á las circunstancias, transigir aun en aquello que es bueno, y mucho más cuando la bondad de las resoluciones no está reconocida por todos.

Esto aparte, consideramos un grave mal la situación crítica y demasiado prolongada por que está atravesando el gobierno. Las ambigüedades de conducta del Sr. Montero Ríos, las no tan significadas, pero también ciertas del Sr. Jovellar, y la actitud escepcional del Sr. Camacho, no contribuyen más que al desprestigio del ministerio, y al de los propios ministros que en esa situación se colocan.

El señor ministro de Fomento perdió mucho en su fama de Catón desde que cometió las veleidades impropias de un ministro serio.

El ministro de la Guerra con las explicaciones completas, y satisfacciones amplias dadas á un director general de su ministerio, perdió su fuerza moral, y está poco menos que de cuerpo presente en el gabinete.

El ministro de Hacienda qué prestigio vá á tener después de estar desautorizado por su jefe el presidente del Consejo, y de verse contrariado por la opinión casi unánime del Congreso, que solo por disciplina aprobó su parecer en el asunto de las dehesas boyales?

Esto, repetimos, es muy lamentable porque relaja las cualidades que deben preferir todos los gobiernos. Y más ahora, que en la situación crítica porque atraviesa España, necesitan los gobernantes mucho patriotismo para prescindir de toda consideración de amor propio, é inspirarse solo en lo que convenga á los intereses generales del país.

Ahora una crisis ministerial la consideraríamos funesta. No es época esta para cambiar de ministros, sino para que estés se inspiren en lo que inspirarse deben, abandonando ciertas actitudes que tanto daño pueden producir.

Nuestra opinión no puede ser interesada, puesto que es de todo punto independiente, somos adversarios del actual go-

bierno, vemos con pena cierto abandono en cuestiones fundamentales, y quisiéramos, como dijo muy bien el Sr. Silvela en su magnífico discurso, que no se entregara por ciertos derrotos; pero aun así, y todo, y lamentando muy mucho esta conducta, no hemos de dejar de inspirarnos en nuestro patriotismo para olvidar los deberes que como monárquicos tenemos que cumplir, con el gobierno de la monarquía.

Aun es tiempo de que el gobierno pueda remediar los efectos desgraciados que producen ciertos resabios, y si evita estas consecuencias, cambiando en todo lo posible su actitud, no le abandonará el apoyo moral de las clases conservadoras, y al inspirar confianza al país, se sostendrá la paz, la tranquilidad y el bienestar de España.

La compañía Trasatlántica

Se ha confirmado la noticia anunciando que la compañía Trasatlántica iba á pedir la rescisión del contrato con arreglo al cual presta el servicio de correos entre España, Cuba, Puerto-Rico y Filipinas.

Aver se presentó una exposición al ministro por la misma compañía, solicitando la rescisión.

En otro lugar damos cuenta del incidente ocurrido en el Senado con motivo de una pregunta del Sr. Piño sobre el asunto, en que tomarán parte los señores marqués de la Biesca, Martínez Campos y ministro de Fomento.

La compañía trasatlántica no será una obra perfecta, como exageradamente proclaman algunos entusiastas; pero, ciertamente, su desaparición dejaría un vacío difícil de llenar y sería un daño para España el que la causa original de este desenlace fuere el incumplimiento por parte del gobierno, de compromisos solemnemente estipulados, y que una nación con tan importantes ramificaciones coloniales como la nuestra, debe considerar de preferente atención.

Las líneas que á continuación copiamos son tomadas de una revista inglesa que envió comisionados á España para estudiar nuestro país en previsión de que llegara á vías de hecho el proyecto del *modus vivendi*.

Hé aquí en qué términos se expresaba ese extranjero respecto á la compañía Trasatlántica Española:

«Esta compañía es continuación de la conocida bajo la razón social de A. Lopez y Compañía, contratista de la conducción de la correspondencia entre la Península, las Antillas, Filipinas y demás posesiones españolas, cuya empresa fué fundada por el Excelentísimo Sr. D. Antonio Lopez y Lopez, honorable primer marqués de Comillas, persona de vastos conocimientos, de elevadas virtudes y una de las primeras notabilidades en el elemento industrial y económico financiero de España.»

«No sólo que hay que admirar más en la organización de esta importante empresa. Es tal la perfección en todos sus servicios, que los navieros extranjeros harían bien en imitar algunos de sus procedimientos.»

«Su administración es envidiable, pues debió á las acertadas combinaciones, y á su exquisito tacto, se halla en un estado floreciente á pesar de la reducida subvención que le señala el Estado por la conducción de la correspondencia, dadas las condiciones desfavorables del servicio, que en otro país serían seguramente más atendibles.»

«Las tarifas de sus fletes son sumamente reducidas, en tales términos, que constituyen un positivo beneficio para el cargador y, acaso, una peligrosa condescendencia de la empresa, porque no creo que respondan á la importancia del transporte ni al considerable gasto de la travesía.»

«Cuenta con un magnífico dique de carenas, obra de gran mérito y de nueva construcción, donde tiene establecido una vasta maestranza con espaciosos talleres, máquinas, surtidos, almacenes y todo lo necesario para la reparación de su importante flota compuesta de 25 á 30 soberbios buques de vapor, construidos en las más acreditadas casas del extranjero.»

Esta empresa sostiene á unas 10,000 familias entre el personal de la flota, dique, talleres, oficinas y demás servicios en Barcelona, Cádiz, Santander, Coruña, Habana, Puerto-Rico, Manila y otros puntos.

Su representación se halla delegada en personas de arraigo y legítimo crédito que figuran en primer término en la industria y en la banca de Europa.

Una de las cosas que me han impresionado en esta empresa, fué la prodigalidad con que atienden á las familias de los que se desgracian en su servicio, preciosa generosidad que no se ha visto nunca en ninguna de nuestras empresas. El desamparado huérfano, la infeliz

viuda que lloran su soledad por la pérdida de aquel que ha desaparecido entre las embravecidas olas, sienten mitigado su acervo dolor con los consuelos de esta bienhechora empresa, amparándole con un socorro bastante para poder sostenerse decorosamente.

Este filantrópico procedimiento que forma parte de la organización general de esta empresa modelo, por inspiración de su generoso y magnánimo directorio, cuesta anualmente una respetable cantidad de miles de duros, y más de una vez me he preguntado si me hallaba estudiando una compañía industrial ó una sociedad benéfica.»

Así como nos halaga que la prensa extranjera elogie el servicio de correos que la compañía Trasatlántica desempeña, nos mortifica la idea que por la falta de cumplimiento de nuestro gobierno desaparezca, y que aquella misma prensa tenga nueva ocasión de ridiculizarnos. Abrigamos, sin embargo, la esperanza de que se cumpla la seguridad dada por el ministro de Ultramar ante el Congreso de diputados de que este importante servicio no será interrumpido.

Miscelánea política.

Por la señal, de la Santa Cruz.... etcétera etc.

A leer *La Iberia*.

Es el recurso que queda en días tan aburridos como hoy para aburrirse más. Y efectivamente.

No hay crisis.

Esta es la primera manifestación con que nos tropezamos al abrir el periódico eternamente progresista.

Lo dijo Blas, punto redondo.

Peró como, lo dice ahora *La Iberia*, será punto esquinado.

Con esquina como puas.

Que pinchan.

Pues, señor, que *El Diario Español* ha hecho un peregrino descubrimiento.

Hoy comienza su artículo con este título:

Estamos donde estábamos.

Es decir, para que nuestros lectores lo comprendan:

En ninguna parte.

Consecuencias tenebrosas para el señor Sagasta, según las plantea un periódico:

«Si la crisis puesta de nuevo sobre el tapete se plantea con seriedad, qué espera el Sr. Sagasta para el otoño? El frío de la realidad y la consecuencia natural de sus torpezas.»

Pasará bien y cómodo el verano, sin preocupaciones serias, sin temores, sin recelos respecto de ningún problema, y gastándose en la inercia, buscando la sombra por miedo al calor sofocante del estío, parará al cabo rendido al pie de aquel árbol cuyas hojas producen la muerte.»

Y leyendo esto, se nos vienen á la memoria aquellas sentimentales *Hojas secas*, de Gustavo A. Becquer.

Peró el árbol que producirá ese resultado, análogo al manzanillo, suponemos será el Sr. Camacho.

Que mata.

De hambre.

Leemos en *El Diario Español*:

«Dice la *Gaceta Universal* que afortunadamente la preusa ministerial no censurará al señor Camacho, porque le estima en lo muchísimo que vale.»

Ya se conoce que la *Gaceta Universal* no tiene arraigo ni en Castilla, ni en Valencia, ni en Andalucía ni en ninguna región que produzca y pague.

Variaria de alabanzas.

Y de camino.

Pues poco más, poco menos, les sucede lo mismo á todos los fusionistas.

No tienen arraigo en ninguna parte.

Veán ustedes un suelto de *La Unión*, que tiene miga.

Y sobre todo el final.

Y es verso, al menos en su forma.

«Moret y su Modus vivendi
 Dicen que dicen sus gentes
 Que es Moret en elocuencia
 El Cicerón de estos tiempos,
 Y que de todas las ciencias
 Sabe más que descubrieron
 Juntos los sabios de Grecia.
 Dicen que dicen sus gentes
 Que merecía la cena
 Que en el Retiro le dieron
 Por la patriótica empresa
 De proteger las industrias
 De la sin par Inglaterra.
 Dicen que dicen sus gentes...
 Digan éstas lo que quieran,
 A Moret le reconocen
 Todos, sin par competencia
 En buscar *Modus vivendi*
 En propia y ajenas tierras.»

Sección oficial

La *Gaceta* de ayer, recibida hoy, contiene entre otras las siguientes importantes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Varios decretos de indulto unos y de conmutación de penas y multas otros.

Marina.—Real decreto concediendo la gran cruz del Mérito Naval con distintivo blanco, á D. Juan Labarta y Rañayal, príncipe heredero de Mónaco, duque de Valentinois.

Fomento.—Real orden nombrando catedrático numerario de derecho internacional público y privado de la universidad de Barcelona, á D. Juan de Dios Trias y Giró.

—Otro nombrando catedrático numerario de derecho civil español común y foral de la universidad de Salamanca, á D. Celestino M. Herrero y Calvo.

El *Boletín oficial* de hoy, no contiene disposición alguna de interés general.

Telegramas del extranjero

(De nuestro servicio particular).

Bismark, Ciers y Kalnoki

Viena 27 (10'15 mañana).—Asegúrase en los círculos diplomáticos que la entrevista del príncipe de Bismark con el conde Kalnoki, ministro de Negocios extranjeros en Austria, contribuirá en gran manera al sostenimiento de la paz europea.

También se asegura que reina grandísima unidad de miras entre los gabinetes de Viena y Berlín.

Fracaso de la entrevista.

Viena 27 (2'50 tarde).—Se me acaba de asegurar que ya no se llevará á cabo la anunciada entrevista del ministro ruso Ciers y Kalnoki con el príncipe de Bismark.

Desórdenes en Amsterdam

Amsterdam 26 (7'10 noche).—Provocada por los socialistas ocurrieron ayer desórdenes en esta capital, los cuales se han repetido esta tarde de una manera más temible y grave, por negarse el populacho á rendirse á las intimaciones de la policía.

En su consecuencia, la infantería y caballería, intimó á dispersarse á los grupos; más no habiendo dado tampoco resultado sus intimaciones, hicieron fuego dichas fuerzas, causando algunos muertos y heridos á los socialistas.

Está noche se temen nuevos desórdenes; pues se prepara una gran reunión socialista.

La tropa está ocupando en este momento los puntos más extratégicos de esta ciudad.

La situación es gravísima; pues las clases pudientes se muestran muy alarmadas, temiendo ver sus casas asaltadas y saqueadas por la muchedumbre.

Reina gran efervescencia en los barrios obreros.

Las autoridades adoptan todo género de precauciones para evitar desmanes y que el orden se altere en lo más mínimo.

Agitación de los obreros belgas.

Bruselas 27 (4:10 tarde).—Desde ayer se ha observado en esta capital que la agitación de los obreros vuelve a reproducirse. Estos se muestran muy excitados desde las últimas elecciones, favorables al partido conservador, lo cual atribuyen a la restricción del voto electoral, por lo que reclaman se reforme la ley haciendo extensivo el sufragio a todos los mayores de edad.

Anteayer hubo una nueva manifestación a la que concurrieron sobre 18,000 obreros. Después de haber pronunciado varios discursos contra la vigente ley que priva al proletario del derecho electoral, se aprobó una resolución pidiendo el sufragio universal retirándose todos en medio del mayor orden.

Se está organizando una manifestación magna para el día 15 de Agosto próximo. Las autoridades tratan de impedirla, porque temen con fundado motivo que aquella dé lugar a graves desórdenes.

Política inglesa.

Londres 27 (4:30 tarde) cable de Vigo.—Para hoy ha convocado, el marqués de Salisbury a los prohombres del partido conservador, a una reunión que se está celebrando en estos momentos en Carlton-club.

En esta reunión el jefe de los conservadores, dará a conocer el actual estado de cosas y manifestará su opinión sobre la política que debe seguir el nuevo ministerio homogéneo que esta tratando de formar.

El tema principalísimo de su discurso versará sobre las relaciones que el partido conservador deberá sostener con los unionistas ó liberales disidentes cuyo apoyo es indispensable a la vida de la nueva situación.

El parlamento se reunirá el día 5 de Agosto próximo para elegir presidente, y tan pronto como se hayan celebrado nueve sesiones, suspenderá sus tareas hasta el mes de Octubre.

Sección agrícola, industrial y de comercio

COTIZACIÓN DEL DÍA 27.

Bolsin.—Madrid

4 por 100 perpétuo Contado.	
Id. Fin mes.	Sin partes.
Próximo.	
Exterior.	
Amortizable.	
Cubas.	
Banco de España.	
Carpetas provisionales Cuba.	84:86

Barcelona

Interior.	Sin partes.
Exterior.	
PARÍS.	
4p exterior español LONDRES.	

Asuntos de Aragón

CARTA DE BORJA

(De nuestro corresponsal)

27 de Julio de 1886.

Cosechas.—Estancia del Sr. Solano.—Sospecha de la aparición del *mildew*.—Zonas de observación.—Ensayos.—Conferencias.—Resultado satisfactorio.

Días hace que no he tomado la pluma para dirigirme a usted, porque nada digno de mención había ocurrido en esta ciudad. Los labradores se hallan entregados de lleno a las faenas propias de la recolección de cereales, que por cierto este año dá escasos rendimientos, y aquellos que principalmente tienen sus ojos puestos en el desarrollo y marcha de la preciosa vid, se agitan alarmados y emplean los medios que estiman mas acertadas con el objeto de evitar la devastadora presencia del *mildew* en nuestros viñedos, amenazados por la aparición de tan terrible azote en los de Vera y Tarazona.

Con este motivo, y solicitado por nuestro digno y celoso diputado provincial don Alfredo Ojeda, hemos tenido la honra de albergar por unos días en esta ciudad al ilustrado doctor y catedrático D. Bruno Solano, quien durante su tan grata como breve estancia entre nosotros, ha sido objeto de la mayor demostración de admiración y simpatía por parte de las autoridades y vecinos de esta localidad, agradecida a los favores que en un asunto tan

vital para sus intereses vitícolas ha merecido de esa excelentísima diputación, madre cariñosa para sus pueblos siempre que de remediar sus desgracias se trata.

El Sr. Solano ha recorrido las viñas de los diferentes términos de esta rica comarca, dando por resultado esta visita la sospecha, y aun casi el triste convencimiento de hallarse atacados la mayor parte de aquellos, por el germen de tan temible *criptógama*.

Reconocida por tan ilustrado doctor la necesidad de establecer un campo de observaciones en esta zona y teniendo en cuenta las circunstancias que para ello deben concurrir en las viñas sujetas á ese estudio, han sido designados con tal objeto dos de aquellos, propiedad de los Sres. D. Bolas Zaro y D. Enrique Castro, quienes con un desprendimiento y abnegación sin límites que acreditan una vez más su ilustración y patriotismo, han puesto a disposición de la comisión científica y del Sr. Ojeda, representantes de la excelentísima Diputación, las dos mencionadas fincas.

Acceptado este generoso ofrecimiento se han comenzado ya los trabajos para la instalación del tinglado que ha de hacer los veces de observatorio en el referido campo y á la vez se ha dado principio á la aplicación de la lechada de cal, del sulfuro cálcico y del sulfato de cobre en los diferentes trozos de terreno dedicados á cada uno de estos tres procedimientos. Al frente de estos trabajos y encargado de transmitir al Sr. Solano el resultado de sus observaciones ha quedado el señor Lavilla, joven y aprovechado alumno de la facultad de ciencias en quien contrasta la mayor humildad con el más claro entendimiento.

El Sr. Solano, durante su nunca olvidada permanencia en esta localidad, no tan solo ha recorrido las viñas de sus diferentes términos, sino que, defiriendo á las indicaciones de este celoso ayuntamiento, ha dado en su sala consistorial una conferencia vitícola que produjo verdadero embeleso entre estos agricultores de quienes mereció unánimes aplausos. Con el mismo inesplicable placer fué escuchado el Sr. Solano en la casa-ayuntamiento por aquel municipio con el fin de ver unas viñas, próximas á la población, que ofrecían caracteres alarmantes.

El Sr. Solano con esa *difícil facilidad* que solo poseen talentos tan privilegiados como el suyo, ha sabido, en una y otra conferencia, y en cuantas ocasiones se le han presentado, hacerse entender y aplaudir, aun por aquellos espíritus de resistencia más opuestas á todo adelanto y progreso científico.

Terminada su misión en esta parte de la zona pasó á Vera el Sr. Solano y desde allí se habrá dirigido á Tarazona, donde se le esperaba con verdadera impaciencia.

En resumen, porque me he extendido demasiado: moral y materialmente, teórica y prácticamente la visita del Sr. Solano ha producido en este país la mejor impresión, el resultado más satisfactorio, porque ha despertado á muchos viticultores del letargo en que yacían sumidos, y á los *activos* les ha dado nuevos alientos para continuar su campaña contra el implacable *mildew*.

No terminaré esta sin añadir que aquí todos han rivalizado y rivalizan en secundar los buenos deseos que animan á la excelentísima Diputación, único medio de corresponder al favor de esta recibido.

El Corresponsal.

Variedades

MUNDUS MULIERIS

Una boda aristocrática en París, la del duque de Morny con la hija del general Guzmán Blanco, ocupó no hace mucho á la prensa francesa con la enumeración de joyas y la descripción de trajes; y otra boda aristocrática en Madrid, la del hijo del conde de Valdeagranera con la hija de la duquesa de Medinaceli, ocupa hoy gran espacio en los periódicos madrileños, siendo lo que en lenguaje revisteril se llama un acontecimiento del gran mundo.

Una práctica gitana hace que la camisa de la novia se enseñe públicamente á los de la tribu al día siguiente de la boda: y decretos no muy añejos de la moda hacen que las camisas de nuestras elegantes se exhiban días antes de la bendición nupcial. La exposición del equipo es el prólogo obligado de todas las bodas elegantes; en esa exposición no queda nada oculto, y lo mismo sale á luz la blanca é innumerable prenda, que no se atreve á nombrar una pudibunda inglesa, que el vestido de baile que se ha de lucir en espléndida fiesta.

¿Qué hubieran dicho nuestras graves y severísimas abuelas si se las hubiese pedido que miradas profanas el arca misteriosa, y para

ellas casi sagrada, de su ropa blanca, de esa que era para ellas una de las bases de la riqueza y del lujo del hogar?

Bien es verdad que los curiosos hubieran tenido que admirar muy poco en ella. La ropa blanca de nuestras ascendientes era, en verdad numerosa; pero se atendía en ella más á la cantidad que á la calidad; lo principal era que llenase los abultados arcones de roble tallado, que hacíanse en pilas en los armarios de encina, donde la aromatizaba el membrillo y la volvía amarillenta como al pergamino el tiempo; pero nada del primor y de la riqueza que ha venido más tarde.

La preparación de la ropa blanca no era entonces cuestión de unos cuantos días, obra rápida del telégrafo y del correo que avisa hoy á las *lingüeras* de París y de Viena, y que pone en movimiento ejércitos de obreras; era la labor lenta y ordenada de toda la vida en un hogar bien regido, y especialmente en las casas acomodadas de provincias.

Asistida á la velada de una de ellas á principios de siglo, antes de que la guerra de la Independencia viniese á interrumpir patriarcales ocupaciones, y vereis la ocupación incansante de toda la familia. La madre, con el cestillo de juncos primorosamente tejidos en el brazo izquierdo, guarda en él los devanados ovillos que proporcionan material á la laboriosidad de sus incansables manos; un palillo torneado se adelanta sobre su costado, no lejos de donde cuelga el manojito de llaves, y recibe en él la más saliente de las agujas de acero, que sirve de motor á otras tres que contienen los ordenados puntos; el dedo meñique de la mano derecha arroja el hilo sobre la larga aguja, y las dos manos le recogen después, constituyendo la apretada labor que, ya creciendo, ya menguando, formarán al fin la fuerte media fabricada en casa por las hábiles manos de la dueña, que sólo interrumpe la labor para prender en el rodete la aguja sobrante ó para persignarse devotamente cuando lo exige el curso del rosario rezado por los labios, mientras iban y venían en incansante movimiento las manos nunca ociosas.

Al lado de la madre trabajan en una delicada labor de bordado las hijas, y detrás las criadas, enhiesta la ruca colmada del cardado lino cosechado en los campos de la casa, daban sin cesar vuelta al uso que á cada movimiento aumentaba el caudal de hilo que había de servir luego para tejer las telas que se curaban en las márgenes del río en los días hermosos de primavera.

Esta labor constante de toda la familia, hacia que cuando llegaba en casa bien acomodada el día de la boda de una de las hijas, no se necesitase hacer muchos despendios fuera; la madre hacendosa todo lo encontraba dispuesto dentro de su hogar, y no pocas veces salían intactas para formar las doce tradicionales docenas de prendas, algunas que ella había recibido y no había desdoblado siquiera,

¿Qué diferencia entre las costumbres de estos tiempos!

Bien es verdad que hoy la preparación de un equipo exige, si menos tiempo, muchas más operaciones y cuidados.

La camisa de tela no llegó á considerarse como indispensable hasta fines del siglo XVI. Para encontrarla antes es preciso remontarse á los tiempos de la decadencia del imperio romano. D. Augusto Ulloa, de ilustre memoria, en los notables trabajos que acerca de las costumbres romanas publicó en los mejores días de la *Revista de España*, habla, al tratar del mundo de la mujer, del estrecho y delgado *intusium* que se colocaba entre la piel y la túnica exterior. Esta era, indudablemente, la camisa; pero la mujer romana, que á tan alto grado llegó en los refinamientos del lujo, la concedía poca importancia, y la prenda más próxima á su cuerpo solía ser la ceñida *estola* de finísima lana blanca, que la envolvía en esculturales pliegues.

La camisa, propiamente dicha, no aparece hasta fines del siglo XVI y no se generaliza hasta el siguiente, y su primera manifestación fué tosca y ruda; tuvo en la devoción un enemigo implacable. Colocar sobre la piel la fina y delicada tela que acaricia el cutis, enriquecerla con encajes, fué considerado como pecaminoso; las ordenes religiosas la rechazaron y se atuvieron á la túnica de lana, raramente cambiada, que hace el olor de santidad más grato para el cielo que para olfatos profanos, y que aun confunden en un mismo ananema la voluptuosidad y la limpieza.

El siglo XVIII, el de los refinamientos de la Corte de Versalles, fué el de los encajes que rodeaban á las bellezas como las espumas á la madre Venus y el de las batistas aéreas tejidas por los dedos rosados del hada Arachne. Bajo los encajes se ocultaron las bellas pecadoras, como las aves entre el ramaje. el misterio de sus ligeros amores, y entre el finísimo tejido del *malinas*, del punto de *Inglaterra* y del *calencienses*, apareció más fino á las caricias el raso de su piel.

La Pompadour, la más loca de las favoritas, llevó su fastuosa prodigalidad hasta desdeñar al magnífico Alençon para los trajes de aparato é introducirle en la alcoba, y todas se durmieron en lechos formados por mallas de encajes, no despertando de sus voluptuosos sueños hasta que estalló con formidable estruendo la Revolución francesa.

Después de aquellos horrores, la época del directorio y del consulado resucitando las costumbres griegas y romanas, descuidó mucho la ropa interior; los elegantes de aquel tiempo la consideraron como un obstáculo para lucir la belleza de la forma y la desdeñaron por antiestética, y sólo las burguesas del Imperio se apoderaron de ella con entusiasmo, preparando el movimiento de 1830, que fué el triunfo antiartístico del percal, la apoteosis del *calicot*; el reinado del horroroso pantalón largo, que aceptaron con júbilo á pesar de su origen inglés y constitucional, las devotas enflaquecidas por el ayuno y apergamizadas por las forzosas abstinencias.

Ha sido en nuestros días, hace unos veinte años, en la época del segundo Imperio francés cuando ha vuelto el esplendor de la batista y

del encaje, resucitando primores olvidados hacia más de un siglo.

La resurrección llegó hasta la extravagancia á las excentricidades siempre delicadas de las *cocodettes*, se mezclaron las invasiones de mal gusto de los *cocottes*, y de aquí nació la ropa interior de seda, la sotana de terciopelo ó de foulard, la camisa abrumada de lazos, las medias negras y larguísimas dando aspecto de clowns á las elegantes, y todos los delirios, en fin, que hoy rechazan las damas de exquisito gusto entronizando la batista finamente bordada y artísticamente orlada con el encaje que hace aparecer el seno como entre espumas.

De la resurrección de la ropa interior blanca y de hilo, han exceptuado las elegantes las medias. ¡Abajo las medias blancas y de algodón!—han gritado,—y sólo transigen un poco con la de hilo de escocia para alternar de cuando en cuando con la de seda.

Después de la media blanca, empezó la media roja, á la que siguió la media negra de que tanto se abusó; vino luego la media del mismo color que el traje que perjudica á la forma y es de horrorosa monotonía y ha triunfado por fin la media de colores delicados é indefinidos.

El zapato merecía por sí solo un capítulo aparte, que no dejaría de ser interesante, aun bajo el punto de vista histórico, pues ha habido no pocas épocas desdichadas, en que la pantorrilla de una cortesana ha regido los destinos de un pueblo, dominando á un Rey ó á un gran ministro, como el zapato de cendrilla al príncipe *Charmant* del cuento.

El pie de la mujer, ceñido en la botita Luis XV ó extendido á sus anchas en la dorada sandalia, representa civilizaciones muy diversas, y estas disertaciones acerca de todo lo que se refiere al mundo de la mujer, no son completamente vanas.

«Las historia—decía con mucha razón don Augusto Ulloa en el notable trabajo antes citado (*Estudio de los hombres romanos en el primer siglo del Imperio*)—no consiste solo en la narración exacta de los sucesos exteriores, guerras, conquistas ni alianzas, ni en la explicación técnica de las leyes y de las Constituciones; necesitamos buscar, para completarla, algo más íntimo, más personal, sin lo cual no se aprecian ni enlazan bien los hechos, y muchas veces no se comprenden siquiera.»

Esto decía aquella superior inteligencia en el preámbulo del notable trabajo de que fué principal parte la descripción de la *toilette* de la mujer romana, tapando la boca con su indisputable autoridad á los críticos descontentadizos.

J. G. ABASCAL.

Perfumería de Fortis, Alfonso I, 27

Jabón y vinagre fénicos medicinales del doctor Olavide.

1005 ca 816

Crónica del día

Hoy no hemos recibido ni cartas de Madrid, ni la nota de la cotización, ni ninguno de los originales que por el correo, nos envían desde la Corte.

Sabemos que algo parecido le ocurre á un apreciable colega local, de modo que la desaparición debe ser epidémica ó endémica, ¡or lo menos.

Ya no nos quejamos, porque sería clamar en desierto.

Nos queda únicamente el recurso de sufrir con paciencia.

Llamamos la atención de nuestros viticultores acerca de la importante carta que nos remite nuestro ilustrado y muy querido corresponsal de Borja, sobre la importantísima cuestión del *mildew*, y estancia del Sr. Solano en aquella población.

El ilustrado ingeniero de los ferrocarriles del Norte y agente consular de Francia en Zaragoza, D. Leon Alicante, ha presentado ante la comisión provincial, al sabio químico francés Mr. René glottier y los agentes comerciales de aquella compañía Sres. Ceballos y Buitrago, ofreciéndose todos á ensayar en las viñas que la diputación designe, los procedimientos contra el *mildew*.

Mr. René Blottier es partidario, según hemos oído, del sulfato de cobre, procedimiento é ingrediente defendidos por un inteligente colaborador nuestro y ensayados con éxito en algunos viñedos de Francia.

Bueno es ser inocente pero no conviene abusar de la inocencia.

Vervi gracia: las niñas que juegan *al corro* en el paseo, cantan unas cosas que ¡vaya unas cosas!

Ellas no se ruborizan, pero las mamás debieran ruborizarse. Y debían enseñarles otras coplas menos intencionadas y mejor sonantes en sus lindas boquitas.

Pero no es esto lo peor. Lo peor es que jugando jugando, no dejan pasear á los mayores de edad.

Lo cual podría evitarse si los niños y niñas jugaran en la glorieta, por ejemplo.

Suponemos que el Ayuntamiento de esta capital al rectificar el presupuesto

to de 1886-87, devuelto por el señor gobernador civil, hará desaparecer de los gastos, la escandalosa cifra de *docemil y pico pesetas* para el sostenimiento de personal de montes que solo producen ciento y tantas pesetas.

Lo contrario sería absurdo y anómalo y por algo ha sido objeto de comentarios no solo en Zaragoza, si es que hasta por la prensa de Madrid.

Por servicios prestados durante la pasada epidemia en este Penal, han sido indultados; Ignacio Salón y Quivás de la tercera parte de diez años de presidio que por insultos á sus superiores le impuso la sala de esta Audiencia en 9 de Febrero de 1883, y Tomás Tarazona Lecha, de dos años de los seis y un día que por homicidio frustrado, le impuso el consejo de Guerra en Castellón de la Plana.

La Real Hermandad del Santo Rosario de la Aurora bajo la advocación de Nuestra Señora del Carmen y Santa Bárbara, celebrará solemnes fiestas religiosas en la iglesia del Sagrado Corazón, antes de San Ildefonso, en los días 30 y 31 del actual y 1.º de Agosto.

En este último día á las siete y media de la mañana, habrá misa en lo que se administrará la comunión general. A las diez y media, misa mayor á grande orquesta por la capilla del Pilar, dirigida por el Sr. Lozano, en la que oficiará el nuevo arcediano D. Florencio Rodríguez. La oración sagrada está encargada al director espiritual de la Hermandad, el conocido orador sagrado D. Juan Francisco Pardo, y en la festividad de la tarde predicará el canónigo D. Juan Codera.

En dicha iglesia se ha comenzado á colocar un precioso retablo, construido por el inteligente industrial D. Cristobal Ros. Al terminar los ejercicios de cada día se bendecirá é impondrá á los hermanos, el hábito del Carmen ó la divisa de la Hermandad.

Hemos recibido el número de *La Correspondencia Musical*, correspondiente al 22 de Julio.

Inserta la última composición de Waldtenfeld, una preciosa polka titulada *Ma voisine*.

Al devolver el gobernador civil de la provincia al Ayuntamiento de esta capital el presupuesto municipal para que se subsanen los muchos errores y las infracciones de la ley municipal, que en el mismo aparecen, apercibe al síndico de la corporación para que en lo sucesivo al emitir dictámen sobre dicho presupuesto, lo haga sobre la forma y el fondo del mismo, absteniéndose de establecer diferencias allí donde la ley no las establece.

¡Buena lección!

Varias becerradas se hallan en proyecto, y según las noticias que de las mismas tenemos, nos prometemos se realicen en el próximo Agosto; además de la ya organizada y que habrá de celebrarse el día 8 del inmediato mes, se está preparando otra por los dependientes del comercio de esta localidad. Los abastecedores de carnes, secundando la iniciativa de los dependientes de este gremio, sabemos tratan de conmemorar á su patrono San Bartolomé, con una gran función taurina, en la cual se estoquearán seis toretes; por último, la que ayer anunciaba un periódico local se llevaría á efecto, con inusitado lujo y grande ostentación, estamos autorizados para asegurar se llevará á realización en el mes de Octubre, pero con modestia suma, pues la taurófila fiesta será privada y puramente familiar, elevándose por consiguiente á cantidad de alguna entidad, la cuota señalada para sufragar los gastos de esta corrida que formará épocas entre las hasta la fecha celebradas, por la verdad que concurrirá en los detalles de la misma.

Con el correo del Norte, ha salido esta mañana para Vichy y París, nuestro amigo particular D. Francisco de Paula Gea.

La becerrada que los empleados de los ferrocarriles del Norte y Mediodía preparan, está muy adelantada en sus trabajos preliminares.

Presidirán las bellísimas señoritas de Nuñez de Haro, Aguirre y Laura Darbier; la cuarta presidenta no está todavía designada.

Una comisión compuesta de los señores Sas, Fairen, Moreno y un aficionado de esta capital, saldrá el jueves próximo para Calahorra, con objeto de ajustar el ganado.

Hasta el domingo próximo pueden recoger los señores abonados, en el despacho central de la fonda del Universo, sus

localidades. Pasado aquel día se venderán al público, siendo los puntos designados, el comercio de D. Enrique Arcillero, la sombrerería de los Sres. Burriel y Gracia, y la acreditada peluquería de D. Plácido Agreda.

Los detalles que hasta ahora sabemos de la función, hacen suponer que estará brillantísima.

La compañía de los caminos de hierro del Norte, ha acordado establecer un servicio especial de trenes entre esta ciudad y San Sebastian, con motivo de las fiestas que han de celebrarse en esta última ciudad, durante el mes de Agosto.

Los billetes que serán de ida y vuelta costarán 33'05 pesetas en segunda clase y 19'95 en tercera.

El primero de estos trenes saldrá de Zaragoza el día 31 del actual y el último el día 30 de Agosto, para la ida, y para la vuelta saldrá de San Sebastian el primero el día 1.º de Agosto y el último el 31 del mismo mes. Pueden, pues, utilizarse dichos billetes de ida y vuelta por 30 días.

Por la administración de contribuciones y rentas de esta provincia, se publicará muy luego la subasta para la venta de las minas *Buena Fé, Sin competencia, y San José*, radicantes las tres en los términos de Munébrega; la primera de ellas es de cobre y las otras dos de plomo argentífero; todas ellas se venden, por débitos del cánón y superficie.

La subasta tendrá lugar ante el alcalde de Munébrega el día 1.º de Agosto á las diez de la mañana.

Ayer á las siete y media de la noche y en la calle del Refugio número 18, falleció repentinamente un hombre de 36 años de edad, llamado Lucas Hernandez, de oficio cerrajero y habitante en la calle de San Nicolás número 1.

Los cadáveres de cuatro párvulos y otros tantos adultos, se inhumaron ayer en el cementerio de Torrero.

La sala de vacaciones de esta Audiencia se ocupará mañana de lo siguiente:

Juzgado de Borja; juicio oral contra M. Z. por disparo y lesiones, abogado señor Guillen.

Las Hermanitas de los pobres desamparados celebrarán solemnes cultos en obsequio á su patrona Santa Marta, mañana 29 del actual á las diez de la misma con esposición de S. D. M., misa solemne celebrada por D. Lorenzo Abizanda y sermón á cargo de D. Pascual Parral, y por la tarde á las cinco y media, rosario-novena, también con esposición de S. D. M., y letrillas cantadas por las hermanitas.

Estos actos religiosos seguramente se verán muy concurridos.

En un almacén de panochas situado en el campo del Sepulcro, ha ocurrido esta mañana un incendio.

Inmediatamente han acudido el jefe de la estación de Madrid con algunos empleados y una bomba; D. Antonio Averly ha enviado también á sus operarios con una bomba de su propiedad, prestando también servicio la bomba de la máquina trilladora que en aquel sitio hay instalada.

Hemos visto en el lugar del siniestro á algunas autoridades y fuerzas de los regimientos del Rey, Galicia y lanceros del Rey.

Las bombas del municipio han acudido tarde.

El incendio no ha tenido fenestas consecuencias.

Hallándose vacante el cargo de capellan de la Casa-Amparo dotado con el haber anual de 500 pesetas, este ayuntamiento ha acordado anunciarlo para que los señores sacerdotes á quienes pueda convenir, dirijan sus solicitudes en el término de quince días, contados desde la fecha, á la secretaría municipal, acompañándolas de los documentos que estimen y cédula personal.

El reglamento de aquel asilo de beneficencia, estará de manifiesto en la indicada secretaría para que puedan enterarse los aspirantes de las obligaciones impuestas al capellan.

Por el juzgado del Pilar se llamará muy en breve en el *Boletín oficial* á cuantos se crean con derecho á heredar á doña Manuela Alonso Martínez, que falleció en esta capital el día 8 de Julio del año último.

La comisión provincial en sesión celebrada esta mañana, después de haber resuelto algunos expedientes de quintas

ha consignado su informe al gobernador en otros de administración local y cuentas municipales.

Hemos oído hacer grandes elogios del esquisito *lunch* servido por los señores Matossi, Santías y compañía, en la boda de la señorita de Averly. Excelentes manjares, variados y riquísimos vinos, muchos y soberbios helados; todo muy abundante y servido con elegancia.

La casa de Matossi, Santías y compañía acreditó una vez más la reputación de que goza.

Al que nos haya remitido desde Madrid unas cuartillas acerca del ferrocarril de Canfranc, hemos de decirle que no tenemos inconveniente en publicarlas, siempre que haga desaparecer el anónimo con que han llegado á nuestras manos, porque como el remitente comprenderá no hemos de publicar aquello, cuyo autor ignoremos nosotros.

Esta mañana entre seis y ocho de la misma se han debido ensayar en la granja-modelo que con tanto acierto dirige el ilustrado ingeniero agrónomo D. Luis Otero; unos arados de entrecavar maíz, que de dar, como se esperaba, buen resultado, ha de producir á los agricultores gran economía en los gastos.

El doctor Porras, inteligente y afamado dentista de Madrid, especialista en la construcción de dentaduras sistema norte-americano, las construye sin necesidad de ganchos ni resortes. El doctor Porras vive en la fonda del Universo, donde atenderá á las consultas que se le hagan.

Curiosidades

DOMADOR DE FIERAS

La desgraciada aventura de que ha sido víctima Bidel, hace que sean de actualidad las noticias referentes á los domadores de fieras. Sobre las hazañas de éstos publicó hace tiempo un curiosísimo libro el escritor italiano Alunezuil.

El primer domador que gozó popularidad en la época moderna fué un marino holandés llamado Martín.

Hízose artista dramático; pero la escena no era para él más que un pretexto de ofrecer fuertes emociones al público en un drama escrito especialmente para él é interpretado por dos artistas: Martín y la leona *Carlota*.

El drama se titulaba *El león de Misora*. La escena estaba, naturalmente, cerrada con gruesos barrotes de hierro. Dentro aparecía como prisionero de guerra el actor, y después de una larga lucha erizada de emociones, el león humillaba la cabeza y llegaba á lamer humildemente los pies del domador.

Martín tuvo imitadores. Otro holandés llamado Van Amburg, que poseía la especialidad de domar tigres, dió representaciones dramáticas en el teatro de la Porte Saint-Martin.

Sucedióle Carter, y el público parisiense corría locamente á ver el terrible dramón en que tomaba parte, titulado *El león del desierto*.

El primero que introdujo la novedad de meter la cabeza en la boca de los leones, fué un tal Imasi Crockett, el primer domador que entró en una jaula de fieras apartándolas á latigazos.

Todos ellos, excepto Carter, murieron en el ejercicio de su profesión. Van Amburg, Charles é Imasi, á los ojos del público.

Las GASEOSAS refrescantes aromatizadas de ARMISEN, premiadas en la Exposición Aragonesa, son preferidas hace diez años por el público que ha sabido apreciar con el uso, la superioridad de éstas sobre todas las similares. Se venden en paquetes para doce vasos, á un real, y en cajitas elegantes con aromas especiales á dos reales, en la farmacia de ARMISEN, plaza del Pueblo, 5, y principales farmacias y droguerías.

100 ca 50-752

LA ORIENTAL, Coso 58.

Jabón medicinal de BREA.

1007 ca 50-506

VALDIÑON, vino seco de mesa

Se vende en todos los principales establecimientos á dos reales botella, sin casco.

1006 ca 40-505

Plaza de Toros.

En los corrales de la misma se compran caballos para el servicio de las novilladas.

Alcance Telegráfico.

Madrid 28 7'45 mañana.

El Consejo de ministros que anunció debía celebrarse anoche, fué aplazado.

Probablemente se celebrará esta noche. El Congreso aprobó á última hora los presupuestos de Cuba.

Se adiciona un artículo, autorizando al gobierno para la supresión del patronato. P.

Madrid 28 10'15 mañana.

Los representantes castellanos acordaron anoche trasladarse á provincias, trabajando para que se eleven exposiciones al gobierno en solicitud de que se modifique el último decreto del Sr. Camacho sobre dehesas boyales.

Indicase también la conveniencia de celebrar una gran reunión en Valladolid sobre el mismo asunto. P.

Madrid 28 12'25 tarde.

Subsiste el conflicto promovido por la actitud del Sr. Camacho.

Es dudoso el resultado que obtenga esta delicada cuestión. P.



LA SEÑORA

D.^a Elena Herrando Frax

VIUDA DE D. CARLOS ARIÑO

ha fallecido.

Sus desconsolados hijos, hermana, demás parientes y ejecutores testamentarios,

Suplican á todos sus relacionados y amigos que por un olvido involuntario no hubieren recibido esquelos, se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir á las funerales que por el eterno descanso de su alma tendrán lugar en la iglesia parroquial de San Pablo, el jueves 29, á las once de su mañana, de cuyo favor quedarán eternamente agradecidos.

El duelo se despide en el templo.

905 24-506 1 p



Todas las misas que se celebren el día 29 del actual, en la Santa Capilla de Nuestra Señora del Pilar, serán aplicadas en sufragio del alma de

doña Concepción Tudela

DE LÓPEZ

que falleció el 16 de igual mes del año 1881.

Su viudo, hijos y demás familia, suplican á sus amigos y relacionados la asistencia y oraciones, por lo que quedarán agradecidos.

884 26, 27, 28

Tipografía de Zacarías Rodríguez, Coso 61, junto al teatro Principal.

